

**club 44**

CONFÉRENCES  
DÉBATS  
RENCONTRES

# La caverne de Philobaba

Atelier de philosophie pour la jeunesse



Les enfants et adolescents au Club 44

# La caverne de Philobaba

## Dialoguer pour mieux se comprendre et mieux comprendre le monde

*« Moi, je dis que c'est mieux de chercher avec d'autres, parce que si les autres ont des idées, et que moi j'ai une idée pour l'autre, ça peut nous aider tous les deux. »*

Mathieu, 10 ans

Bien des sujets de la vie nous paraissent évidents, on se balade avec nos idées toutes faites sur le temps, le rire, la justice, la mort, pour ne citer que ces quelques exemples. Ce qui compte, c'est d'avoir un avis sur tout. Souvent, il serait utile de réfléchir avant de se faire une opinion, avant d'agir, c'est alors qu'on prend conscience qu'il nous manque des informations, qu'on ne voit en général que la pointe visible de l'iceberg. On s'interroge, on aimerait plonger pour comprendre davantage. Mais tout seul, c'est difficile, d'autant plus qu'on ne sait pas toujours comment s'y prendre!

Comment nourrir nos interrogations? Rien de tel que le dialogue et le brassage d'idées pour tenter de mieux comprendre et apprendre à mieux s'exprimer, à écouter, à respecter les autres, à s'entraider à construire nos idées. Étonné de se plaire dans cette parole à plusieurs qui explore les profondeurs de la pensée en quête de connaissance, on se prend au jeu, étant de plus en plus à l'aise à jongler avec les idées, comme des pingouins jouant dans l'océan.

Nous proposons un espace de paroles dans lequel les jeunes peuvent partager les questions fondamentales qui touchent à leur expérience, échanger des idées pour faciliter la lecture d'un monde de plus en plus complexe et offrir des moyens pour organiser sa pensée, un espace qui valorise la communication et la collaboration.

**La parole est aux enfants et aux adolescents !**

### Alors, tu te lances ?

Si les sujets proposés t'intéressent et que tu as l'âge requis, rejoins-nous!

Tu peux faire une séance, ou deux, ou trois... au gré de tes envies!

Chaque séance coûte CHF 10.– et il faut t'inscrire au plus tard une semaine avant la séance.

Tu seras dans un groupe, allant de 8 à 20 participants!

*« La philosophie... on se pose des questions, c'est exprimer nos points de vue, nos idées, puis changer de points de vue des fois. »*

Zoé, 11 ans

## **Philo pour les plus jeunes**

Aujourd'hui encore, il y a l'opinion largement diffusée qui dit que, si c'est de la philosophie ce n'est pas pour les enfants et les adolescents, et que si c'est pour un jeune public, ce n'est pas de la philosophie. Bien que le discours philosophique traditionnel soit assez impénétrable pour des enfants, le défi est de le rendre accessible et proche de ce qu'ils vivent, car ces adultes en devenir se posent toutes sortes de questions, ils sont curieux et aiment s'approprier leurs propres pensées.

## **Comment**

Un groupe de jeunes participants (8 à 20), guidé par Diane Challandes de l'association proPhilo, se retrouve au Club 44 pour évoquer le thème du jour en se basant sur des textes courts à teneur philosophique, écrits spécialement pour les jeunes. L'atelier débute par la lecture d'un extrait, se poursuit par des questions émises par les participants. A partir de là, ils développent un questionnement par le dialogue, dans un esprit de recherche et de collaboration.

## **Objectifs**

- **Amener les enfants et les adolescents à penser par eux-mêmes**
- **Apprendre à dialoguer**

La pratique de la philosophie est reconnue par l'UNESCO comme étant une méthode favorisant une éducation à la démocratie. Elle connaît un intérêt grandissant et se pratique aujourd'hui dans des écoles d'une soixantaine de pays.

## **Acquisitions**

- intellectuelles: rigueur, cohérence, originalité
- sociales: écoute, respect, estime de soi, prévention de la violence, éducation citoyenne

## **Diane Challandes**

Ebéniste de formation, Diane Challandes découvre il y a une dizaine d'années la pratique de la philosophie lors d'un stage donné par Michel Sasseville, docteur en philosophie à l'Université Laval de Québec, formateur et responsable du programme en philosophie pour enfants. Depuis, elle continue de se former à travers des stages et elle anime des ateliers, tant avec des enfants et des adolescents qu'avec des adultes. Elle est une membre très active de l'association proPhilo.

## **Association proPhilo**

Créée en 1999 dans le but d'aider au développement de la pratique de la philosophie en Suisse romande, l'association proPhilo organise chaque année une à deux formations pour adultes en invitant notamment Michel Sasseville. Elle constitue un espace d'échange entre ses membres, de soutien pour des projets individuels d'intérêt public et des projets institutionnels. [www.pro-philo.ch](http://www.pro-philo.ch) – [info@pro-philo.ch](mailto:info@pro-philo.ch)

<b>Club 44</b>	Depuis 1944, le Club 44 propose à son public, à un rythme hebdomadaire, des conférences d'ordre scientifique, économique, culturel ou encore social qui sont comme autant d'opportunités pour apprendre et échanger. Le Club 44 souhaite ouvrir cette agora citoyenne aux plus jeunes en leur proposant des ateliers de philosophie sur mesure: il a donc sollicité les compétences de l'association proPhilo et s'est doté du parrainage de Michel Sasseville, figure phare internationale de la philosophie pour enfants.
<b>Les jeunes au Club 44</b>	Depuis 2008, un atelier de philosophie pour les enfants – La caverne de Philobaba – a été mis en place par le Club 44. Après trois années d'activité, voici le bilan que dresse l'animatrice: « Par leur enthousiasme, les enfants me montrent que cette activité répond à leur besoin de réfléchir et de dialoguer et qu'il n'est pas seulement le fait d'une projection idéaliste souhaitée par les adultes qui les entourent. » Ce bilan nous a encouragés à poursuivre cette initiative pour la saison 2011-2012 et à l'élargir aux adolescents.
<b>Quand et où ?</b>	8 séances, entre octobre 2011 et juin 2012 (selon l'horaire indiqué) et le Philobaba Festival en novembre (programme à part) au Club 44, rue de la Serre 64 à La Chaux-de-Fonds
<b>Durée</b>	1h30
<b>Prix</b>	CHF 10.– par séance, à régler sur place
<b>Nombre requis</b>	entre 8 et 20 participants. Si le nombre minimum n'est pas atteint, l'atelier est annulé.
<b>Inscriptions</b>	par téléphone, mail ou fax, au plus tard une semaine avant la séance, jusqu'à 18h
<b>Renseignements</b>	Club 44, tél. 032 913 45 44 ou 032 913 45 36, fax 032 913 35 83, programmation@club-44.ch, www.club-44.ch

## Avec le soutien du canton de Neuchâtel et de Viteos

*« C'est important que chacun ait son idée, de ne pas se faire mener par le bout du nez par les grands meneurs. »*

Anne-Marie, 11 ans

# Programme des séances

« La philosophie, on a grand tort de la peindre inaccessible aux enfants. Puisque la philosophie est celle qui nous instruit à vivre, et que l'enfance y a sa leçon, comme les autres âges, pourquoi ne la lui communique-t-on pas ? On nous apprend à vivre quand la vie est passée. La philosophie a des discours pour la naissance des hommes comme pour la décrépitude. »

Montaigne, *Essais* 1, 26, *De l'institution des enfants*

« ... Car personne ne peut s'engager trop tôt ou trop tard dans l'activité que procure la santé de l'âme, dire qu'il faut un âge pour commencer la philosophie c'est comme dire qu'il y a un âge pour être heureux. »

Epicure, *Lettre à Ménécée*, X, 122

## 2011

19 octobre  
de 14h à 15h30  
10-14 ans

### Les scientifiques sont-ils fous ?

Le clonage et la manipulation génétique ne sont plus de la science-fiction. On entend parler de clones, d'OGM, mais qu'est-ce que c'est ? En quoi cela peut-il être utile à l'homme ? Est-ce dangereux ? Peut-on vraiment tout recréer artificiellement ? Qu'est-ce que l'éthique en science, que disent les lois sur tout cela ?

Sur le sujet : Philippe Andrieu, *Les scientifiques sont-ils fous ?* (Gallimard)

5-6 novembre  
10-14 ans  
16-18 ans

### Philobaba Festival

Pour participer à un, deux, trois ateliers ou plus sur deux jours et se creuser les méninges de manière intense et conviviale ! Toutes les infos sur le dépliant Philobaba Festival (à paraître) et sur [www.club-44.ch](http://www.club-44.ch)

7 décembre  
de 14h à 15h30  
16-18 ans

### Miroir, mon beau miroir, qui suis-je ?

Qui suis-je face à moi-même, est-ce que je peux me définir une identité (caractère, comportement, mentalité, sensibilité, capacités) sans me comparer aux autres ? Par exemple à ma famille, ou mes amis ? Pourquoi ce besoin de m'identifier aux autres, de me construire dans le regard des autres ? Quelle est cette envie d'appartenir au groupe mais pas à n'importe quel groupe, comment je choisis mon style ? Pourquoi on rentre dans le moule en suivant une mode dictée par le marché ? Mode vestimentaire, mode de pensée, style, image, quels sont nos modèles ? Quand la mode devient-elle une manie, voire une manipulation ?

Sur le sujet : Oscar Brenifier et Aurélien Debat, *Moi c'est quoi ?* (Nathan) et Marie-José Mondzain, *La Mode* (Bayard)

# 2012

<p>18 janvier de 14h à 15h30 10-14 ans</p>	<p><b>Filles et garçons, égalité ?</b> La différence entre filles et garçons entraîne-t-elle des différences de droits, de comportements, de sentiments et est-elle cause d'aptitudes particulières ? Les filles sont-elles vraiment plus bavardes, sentimentales et courageuses ? Les garçons sont-ils plus autoritaires, logiques et violents ? Sommes-nous libres de choisir nos métiers ou sommes-nous formatés par l'éducation que nous donnent nos parents, par l'école, la pub, les copains ? Sur le sujet: Françoise Héritier, <i>La différence des sexes</i> (Bayard)</p>
<p>22 février de 14h à 15h30 16-18 ans</p>	<p><b>La ville et ses habitants</b> Quel regard avons-nous sur la ville, notre environnement quotidien, en tant qu'habitants ? Trafic, bruit, stress, pollution, grouillement, shopping, tags, pub, anonymat, pauvreté, propreté sont comme autant de qualités ou de défauts pour définir son lieu de vie. A l'inverse, qu'est-ce qui nous fascine dans les mégapoles comme Paris, Rome, Londres ou New-York ? Est-ce qu'on les aime parce qu'on y a passé du temps ou parce que les films qui se passent dans ces villes nous ont fait rêver ?</p>
<p>14 mars de 14h à 15h30 10-14 ans</p>	<p><b>Et si j'étais moi !</b> Suis-je toujours le même quand je suis joyeux, triste, nerveux ? Qu'est-ce qui est moi, commun à tous ces états différents ? Et comment l'autre perçoit-il ces variations ? Est-ce qu'elles facilitent la vie en groupe ? En collaboration avec le Théâtre du Passage dans le cadre de son spectacle <i>Et si j'étais moi !</i> 28 mars 2012 à 17h, <a href="http://www.theatredupassage.ch">www.theatredupassage.ch</a>.</p>
<p>4 avril de 14h à 15h30 16-18 ans</p>	<p><b>Sacrée science !</b> A y regarder de près, les limites entre science et croyance sont moins claires qu'il n'y paraît. Souvent on pense savoir, alors qu'on croit ! Combien de fois affirme-t-on des choses qui s'avèrent fausses par la suite ! Ne sommes-nous pas aussi bousculés dans nos croyances depuis que la science a voulu tout expliquer ? D'ailleurs la science le peut-elle ou le croit-elle ? Que sait-on vraiment ? En science, les hypothèses sont-elles dénuées de convictions personnelles ? Et la vérité dans tout ça ? En collaboration avec l'Atelier des musées et le Muséum d'histoire naturelle de Neuchâtel dans le cadre de l'exposition <i>Sacrée science !</i>, jusqu'au 21 décembre 2012, <a href="http://www.museum-neuchatel.ch">www.museum-neuchatel.ch</a></p>
<p>9 mai de 14h à 15h30 10-14 ans</p>	<p><b>Vivre avec l'étranger</b> L'autre qui vient d'ailleurs, avec d'autres habitudes et valeurs, a-t-il quelque chose à m'apprendre ? Est-ce qu'on peut se comprendre ? Aller à la rencontre de l'étranger peut déranger ce qui nous semble évident. En quoi de tels échanges peuvent-ils enrichir notre vision du monde ? Y a-t-il des valeurs suisses que l'étranger doit accepter s'il veut s'y établir ? Sur le sujet: Marie Gaillie, <i>Vivre avec l'étranger</i> (Gallimard)</p>
<p>6 juin de 14h à 15h30 16-18 ans</p>	<p><b>Homosexuel ou pas, qu'est-ce que ça change ?</b> Que penser des homosexuels, quelle perception en avons-nous et pourquoi y a-t-il tant de regards méprisants, de paroles offensantes, voire de violence à leur égard ? L'intimité est-elle réservée aux relations qui permettent la reproduction ? Ces dernières sont-elles nécessairement plus heureuses, justes, normales ? Pourquoi dans le domaine sexuel, la différence est-elle si problématique, autant pour les homosexuels que pour les hétérosexuels ?</p>